
Protokoll Landesverbandstag Frisbeesport-Landesverband Bayern (FLBY) 

Datum: 22.07.2020 
Ort: digital über MS Teams Telefonsitzung 
Zeit: 19.00 –  21.25 Uhr 
Leitung: David Beier (Vizepräsident FLBY) 
Protokollführerin: Manuela Geier (Vizepräsidentin FLBY) 
Teilnehmer: BSC Aschaffenburg-Schweinheim (vertreten durch Michael Goldhammer), BSC Erlangen (vertreten 
durch Dennis Skudlarek), DJK BFC Nürnberg (vertreten durch Julia Pöhlmann und Erik Felgner), ESV München 
(vertreten durch Manuela Geier), TSV Kareth Lappersdorf (vertreten durch Michael Göttler), TSV Ingolstadt 
Nord (vertreten durch David Beier), Post SV Nürnberg (vertreten durch Enzo Pedaci), Unwucht Erlangen 
(vertreten durch Dennis Skudlarek), Olly Kraus (8 Vereine, 9 Personen) 
Anhänge: Präsidiumsbericht, Mitgliederentwicklung, Finanzplanungen 2020 und 2021, Kassenprüferberichte 
2018 und 2019, Kategorien Finanzbericht 
 
Tagesordnung: 
TOP 1 Eröffnung durch das Präsidium 

TOP 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung 

TOP 3 Wahl der Protokollführerin/des Protokollführers 

TOP 4 Genehmigung der Tagesordnung 

TOP 5 Berichte des Präsidiums und des Vorstandes 

TOP 6 Bericht der Kassenprüfung 

TOP 7 Entlastung des Präsidiums und des Vorstandes 

TOP 8 Neuwahlen 

TOP 9 Terminplanung 2020 und 2021 

TOP 10 Finanzplanung 2020 und 2021 

TOP 11 Sonstiges 

 

zu TOP 1: Eröffnung durch das Präsidium 

Eröffnung des Verbandstages durch den Vizepräsidenten David Beier sowie Begrüßung der Teilnehmer. 

Aufgrund der Coronapandemie und des zwischenzeitlich herrschenden Lockdowns wurde der 

Landesverbandstag vorerst aufgeschoben. Das Präsidium und der Vorstand haben sich aber aufgrund der 

momentanen Situation aus Sicherheitsgründen dafür entschieden, den diesjährigen Verbandstag in digitaler 

Form durchzuführen. Es gab keine Einwände bzw. Anträge der Mitglieder den Verbandstag nicht digital bzw. 

die Wahlen anonym durchzuführen. 

 

 

zu TOP 2: Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung  

Der Landesverbandstag wurde satzungsgemäß vom Präsidium unter Einhaltung einer Frist von mindestens drei 

Wochen per Email am 28.06.2020 an alle Mitglieder unter Angabe der Tagesordnung einberufen. 

Jeder ordnungsgemäß einberufene Landesverbandstag ist unabhängig von der Anzahl der anwesenden 

Delegierten beschlussfähig. 

 

 

zu TOP 3: Wahl des Protokollführers 

Manuela Geier wird zur Protokollführerin bestimmt/einstimmig gewählt. 

 

 

zu TOP 4: Genehmigung der Tagesordnung 

Da es keine weiteren Anträge oder Einwände gibt, wird die Tagesordnung so beibehalten wie vorangekündigt. 

Einige Fragen zu den möglichen Vorstandsposten und deren Aufgaben werden geklärt bzw. falls notwendig 

nochmals auf den TOP Sonstiges verschoben. 



 

zu TOP 5: Berichte des Präsidiums und des Vorstandes                                                                                               

Olly berichtet als Geschäftsführer über die Aktivitäten des vergangenen Jahres bzw. der letzten 1,5 Jahre, da 

der diesjährige Verbandstag, der Corona Pandemie geschuldet, erst jetzt im Juli 2020 stattfindet. 

Für Olly (als Ultimateler) schwierig an detaillierte Informationen über Disc Golf oder Freestyle (Turniere, 

Termine, bayerische Teilnehmerinnen und Teilnehmer, usw.) zu kommen. 

Für Ultimate durch privat geführte, frei zugängliche Turnierterminseite etwas leichter, aber im Vergleich zu 

früheren Jahren werden Ergebnisse von Funturnieren seltener kommuniziert. Leider auch wenig Resonanz oder 

Berichte der Veranstalter oder Teilnehmer an (bayerischen) Veranstaltungen an den FLBY. Detaillierter Bericht 

siehe Anhang allgemeiner Präsidiumsbericht von Olly (ergänzt um die Infos von EPedaci, siehe unten). 

Kurzer Überblick über die Mitgliederentwicklung: aus historischen Gründen gibt es einige Vereine mit 0 

gemeldeten Mitgliedern bzw. Vereine mit ausschließlich passiven Mitgliedern. Grundsätzlich aber weiter 

Anstieg der Mitgliederzahlen, ggf. leichte Verzerrung der aktuellen Zahlen dadurch, dass Jahresmeldung zeitlich 

vor Beginn der Coronapandemie stattfand, aber ggf. keine nachträglichen Abmeldungen oder Ummeldungen 

mehr stattfanden (Absage der offiziellen Turniere der aktuellen Ultimate-Saison). Genaue Zahlen siehe 

Aufstellung. 

 

Erik berichtet als Finanzvorstand ebenfalls kurz über Mitgliederentwicklung und die Finanzsituation. 

Detaillierter Bericht siehe Anhang. 

 

David/Ingolstadt 2 

Manuela/ESV München 5 

M. Goldhammer/Schweinheim 2 

Michael Göttler/Lappersdorf 2 

Julia (gleicher Verein / 2 

Enzo 2 

Dennis/ Unwucht und Nürnberg 2+2 

19 Stimmen 

 

Finanzen: seit letztem Jahr Finanzen aufgearbeitet, Übersicht Einnahmen Ausgaben 2019 siehe Bericht, 

Haupteinnahme über Mitgliedsbeiträge, Zusatzeinnahme: Werbebanner auf FLBY Seite 

Ausgaben: Homepage, Kontoführung, diverse Auslagen für Verbandstag, Kontokorrekturen, Rücklastschriften, 

Sportförderung für Jugend-Ultimatecamp, Notarkosten, Ausgaben gesamt: 11056 Euro, Einnahmen gesamt: 

13277 Euro → 1618 Euro im Plus. 

Lastschriftverfahren 2018 eingeführt, dadurch etwas Durcheinander auf dem Konto bzw. schwierige 

Nachverfolgbarkeit: Sammellastschrift zeigt nur noch eine Buchung, aber keine Details mehr, teilweise 

doppelte Überweisung durch Vereine, teilweise Einzug von Restgebühren von 2017 und 2018 

 

MGöttler und EPedaci haben sich um Anträge gekümmert, Erik kümmert sich um Finanzen – diese 

Arbeitsteilung war sehr effizient und erfolgreich 

 

Michael berichtet über Ultimate: hauptsächlich Mitgliedsanträge bearbeitet, regelmäßiger Austausch mit JB 

inklusive Verbesserungsvorschlägen und Problemlösungen, Mai-Dez 2019: 40 Anträge, Jan –Mai 2020: 37 

Anträge, also ca. 80 Anträge pro Jahr (ist in der Menge noch machbar), ansonsten nicht so viel passiert, DFV in 

der Pflicht (FFINDR durch Aufkauf von UC verloren gegangen), DFV will sein Portal öffnen, DFV will und 

muss/soll kommunizieren, über die Rolle der Verbände, Ausrichtung 4. Liga nicht bester Ansatzpunkt, zwingend 

notwendig ist, dass DFV auf Verbände zugeht, z.B. ihr richtet Vorqualis für DM aus, o.ä. 

Aktuelle Situation: positiv: DMs komplett auszusetzen, gute Begründung, negativ: Thema Finanzen, MGöttler 

hat Daten nochmal analysiert, ergibt sich negative Entwicklung der Finanzen, langfristig, Spendenaufruf nicht 

gut, Gelder nur für Privatpersonen vorgestreckt, Mitglieder sollten nicht für Privatpersonen in Vorleistung 

treten 

Wahrnehmung FLBY steigern schwierig ohne Platz für Turniere und mangelndes Interesse und Engagement der 

Mitglieder 



 

Enzo schickt Olly nochmals Übersicht der Disc Golf Aktivitäten des vergangenen Jahres. German Tour 5 Jahres 

Plan, vermutlich Beginn nächstes Jahr, in B und C Tour gestaffelt, weiter geplant noch kleinere Tour auf 

Landesverbandsebene mit Zuständigkeit LV, Südstaatentour fällt weg bzw. geht in LV auf, Website wird 

überarbeitet bzw. angepasst mit Rankingsystem, aktuell je mehr man spielt, desto eher hat man einen Platz, 

demnächst je besser man spielt, desto eher Platz, C Serie nur Wildcards, Turnierdirektor hat mehr 

Entscheidungsgewalt über Teilnehmer, während Coronazeit findet ein Treffen alle 2 Wochen des Disc Golf 

Rates statt, 

Mitgliedsanträge: ca. einer pro Monat zu bearbeiten, Jahresmeldung macht die meiste Arbeit 

 

zu TOP 6: Bericht der Kassenprüfer 

Dennis: Kassenprüfung für 2018 nachgeholt und für 2019 gemacht, Erik hat bereits berichtet, dass die 

Sammellastschriften sehr unübersichtlich und schwer nachvollziehbar sind, davon abgesehen waren alle 

sonstigen Kontovorgänge klar und nachvollziehbar, am Ende aber Diskrepanz von 185 Euro, die sich nicht mehr 

nachvollziehen lassen. Es ist hier aber keine mutwillige Unterschlagung zu unterstellen, somit empfiehlt er die 

nachträgliche Entlastung des Vorstandes für 2018. 

2019: Erik hat sehr genau und klar dokumentiert, deutlich geringerer Zeitaufwand für Kassenprüfung, 

Kontoaktivitäten gut nachzuvollziehen, Entlastung des Vorstandes und Präsidiums für 2019 klar empfohlen 

Hierzu gibt es keine weiteren Fragen. 

 

 

zu TOP 7: Entlastung des Präsidiums und des Vorstandes 

Zwecks Entlastungs- und Wahlabstimmungen wird David Beier einstimmig als Wahlleiter bestimmt. Zur 

Abstimmung wird festgelegt, dass jede(r) ihren/seinen Namen nennt. 

 

Entlastung 2018 fand noch nicht verbindlich statt aufgrund der noch nicht abgeschlossenen Kassenprüfung. 

Antrag, dass über ordentliche Entlastung des Präsidiums und Vorstandes nachträglich für 2018 und auch für 

2019 abgestimmt wird. Die Mitglieder entlasten das Präsidium und den Verbandsvorstand einstimmig (durch 

Nennen des Namens), keine Gegenstimmen, keine Enthaltungen. 

 

Nochmals expliziter Dank an Erik für Aufarbeitung der Finanzen und auch an Dennis für die Prüfung! 

 

zu TOP 8: Neuwahlen (Kassenprüfer und Vorstand Ultimate) 

Kassenprüfer: Vorschlag Dennis, Dennis Skudlarek wird einstimmig, ohne Gegenstimmen und Enthaltungen 

gewählt, er nimmt die Wahl an. 

Vorstand Ultimate: Vorschlag MGöttler. Michael wird einstimmig, ohne Gegenstimmen und Enthaltungen 

gewählt, er nimmt die Wahl an. 

Vorstand Disc Golf: Vorschlag Enzo Pedaci, Enzo wird einstimmig, ohne Gegenstimmen und Enthaltungen 

gewählt, er nimmt die Wahl an. 

Vorstand Freestyle: Vorschlag Toby Künzel (nicht anwesend, aber im Voraus durch Präsidium geklärt, ob er sich 

wieder zur Verfügung stellt und die Wahl annimmt), Toby wird einstimmig, ohne Gegenstimmen und 

Enthaltungen gewählt, er nimmt die Wahl an. 

Vorstand Wissenschaft und Bildung: Julia Pöhlmann, Julia wird einstimmig, ohne Gegenstimmen und 

Enthaltungen gewählt, sie nimmt die Wahl an. 

Beschwerdeausschuss: Voraussetzung: Kandidat/in muss aus Verein sein, der nicht im Präsidium vertreten ist, 

Aufgaben Sanktionen zu überprüfen und ggf. nochmals vorzubringen, wenn sich jemand ungerecht behandelt 

fühlt: Dennis stellt sich zur Wahl, wird einstimmig, ohne Gegenstimmen und Enthaltungen gewählt, er nimmt 

die Wahl an. 



Präsidium und Beschwerdeausschuss werden im 3 Jahre Zyklus, Vorstände jährlich gewählt. 

Webmaster (Johannes Schöck) kümmert sich um Update der Verteiler. 

 

zu TOP 9: Terminplanung 2020 und 2021 

Durch Corona ist nicht klar, ab wann und in welcher Form wieder offizielle Turniere ausgerichtet werden 

können, deswegen schwierig bzw. mühsam ins Blaue zu planen, aber Plan des FLBY: sobald möglich Jugend BM 

ausrichten, in regelmäßigen Telkos berät Präsidium und Vorschlag, ob und wann was möglich ist mit 

ausreichend Vorlauf 

 

Enzo: 18 Körbe in Stein, Enzo möchte dort gerne bayerische Meisterschaft ausrichten (Kalender recht voll), ggf. 

Veranstaltung Junioren- und Damentag (vorzugsweise mit anderem Orgaleiter), ggf. mit amerikanischem 

Klinikleiter, gesponsert, im September. Beides noch für dieses Jahr geplant. 

Disc Golf konnte trotz Corona wieder sehr früh Turniere spielen, abgesagte Termine werden jetzt nachgeholt, 

dadurch Kalender sehr voll, BM dann eher Konkurrenz, eher Projekt für Frühjahr 2021. 

 

 
zu TOP 10: Finanzplanung 2020 und 2021 
Erik: Tabelle mit voraussichtlichen Einnahmen für 2020: Annahme 750 Erwachsene, 200 Junioren, Homepage, 

Kontoführung, Unkosten für Delegierte, Notarkosten entfallen, Budget für FLBY Logoentwicklung, 

Schnuppertage, Ausbildungsbudget 

aktuell ein Antrag für Förderung, findet mangels Teilnehmer aber möglicherweise leider nicht statt 

knappes Minus von 400 Euro, durch Guthaben locker ausgleichbar, Prognose siehe Anhang 

Planung für 2021 auf 2020 basierend, Ausbildungsförderung muss noch ergänzt werden  

 

zu TOP 11: Sonstiges 

Ausrichtung des FBLY für DFV JHV, aber nicht absehbar, ob und wann die JHV stattfindet, aber 4. Liga 

Ausrichtung durch LV als TOP bei Gelegenheit an DFV um Präsenz/Bewusstsein für FLBY zu steigern 

Bei DMs wenig bis keine Präsenz des DFV, 1. Liga ist JB da zur Überreichung des Pokals, in unteren Ligen kann 

man nichts gewinnen außer Aufstieg, wenn aber untere Liga mit BM kombiniert wird, ist das mehr Ansporn. 

Dafür muss aber Umdenken stattfinden, DFV muss Fahrplan ausgeben, aber nach aktueller Struktur schwierig, 

da teils verschiedene Länder in einer Region, auch Divisionen unterschiedlich. 

Aber irgendwo und irgendwann muss ein Anfang gemacht werden, schafft vll. Anreiz für 2. Team, das BM/4. 

Liga spielt, Details etc. müssen natürlich überlegt und ausgearbeitet werden. 

Alternativ: unterste Landesliga bzw. Liga unter der untersten einführen als Quali für Liga drüber, Vorqualis, ob 

es sich dabei um 3., 4. oder 5. Liga handelt muss man sehen bzw. diskutieren, evtl. mit anderen LVs 

besprechen, Antrag an DFV stellen 

Evtl. disziplinspezifisch zusammenschließen und besprechen, vll. Über DFV LV Koordinator Flo Auferoth gehen 

→ an Ultimate Abteilung ran tragen mit Verweis auf DG (DG Ausschuss = alle LV Vorstände, Wolfgang Krause 

ist da Vorsitzender), UA Vorstand Wolfgang Kolbe kontaktieren (macht MGöttler). 

Grundsätzliche Zustimmung bzw. niemand absolut dagegen. 

 

Feedback zum digitalen VT: Aufwand und Kosten niedriger, Meinungen: war für die aktuellen Bedingungen 

vollkommen OK, für die Zukunft nach Corona aber durchaus persönlich schöner zwecks Networking und 

Austausch, Augenkontakt, mal sehen und sprechen außerhalb von Turnieren, evtl. Möglichkeit einer 

Kombination von beiden Formaten, so dass sich fahrt- oder zeitlich Verhinderte leichter einklinken können 

 

Teilnahmequote niedriger als erwartet, wie immer Frage zu den Ansprechpartnern, die von uns erreicht 

werden bzw. die Kontakte, die von den Vereinen hinterlegt sind. 



Stoffel hätte gerne teilgenommen, hat aber nur durch den Reminder über die Wurfpost erfahren (war dann zu 

kurzfristig), Vereinskontakt hat Einladung nicht weitergeleitet – nächstes Mal vll. doch Ankündigung über 

Wurfpost, bayerische Wurfpost mehr promoten (aktuell 40 Mitglieder), Vereinskontakte haben da Pflicht den 

Kontakt aktuell zu halten. 

Wurfpost ist aber eigtl. nicht das Kommunikationsmittel über das Bayernthemen laufen sollten. 

Vielleicht auch Sanktionen androhen oder rechtzeitig vor VT persönliche Kontaktaufnahme durch 

Vorstandsmitglieder, ähnliches Problem bei Rechnungsstellung. Erik wird bei JB nachfragen, ob wir 

Emailadressenliste der Jahresmeldungsantragssteller für Bayern kriegen. 

 

Stoffel vll. für eine der nächsten Telkos einladen. 

 

Format des digitalen Verbandstages vll. auch Format oder Idee für DFV JHV, Hemmschwelle geringer. 

 

 

Olly wollte ursprünglich Geschäftsführerposten aus Zeitgründen abgeben (wenn er was macht, will er es richtig 

machen, häufig wegen Arbeitsterminen nicht verfügbar), hat sich nun aber nach reiflicher Überlegung doch 

dazu entschlossen, uns und sein „Baby FLBY“ weiter zu unterstützen: ursprüngliches Abschiedsgeschenk ist 

jetzt Danksagung für 5jährige Arbeit und Motivationshäppchen, Scheibe kommt demnächst per Post 

 

Nächste Telko: 26.08.20, 20 Uhr 

 

 

 

 

 

 

__________________________     ____________________________ 

             Protokollführerin                  Vizepräsident 

 


